

La Dimensión Binacional de la Masacre en Coahuila

Origen de los eventos en Piedras Negras y los Cinco Manantiales de 2011

José Díaz Briseño

1) Resumen:

En abril de 2009, el Presidente Barack Obama designó al grupo criminal mexicano de Los Zetas como una de las Organizaciones Criminales Transnacionales Significativas para Estados Unidos bajo la Ley de Cabecillas Extranjeros del Narcotráfico (conocida como Ley Kingpin). Inmediatamente en julio de 2009, los dos principales líderes de la organización Miguel Ángel Treviño Morales, alias Z-40, y Heriberto Lazcano, alias El Lazca, fueron designados por EU como cabecillas del grupo criminal asegurando entre otras cosas que eran responsables de buena parte de la violencia que vivía México en esos años.¹

En junio de 2009, el Consulado General de EU en Monterrey había sido informado directamente por el Gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, sobre la situación de violencia en su Estado incluida la ciudad de Piedras Negras y sus alrededores.² En agosto de 2010, la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) publicó una evaluación de cómo Los Zetas estaban ya desviando los flujos de drogas hacia Piedras Negras y Ciudad Acuña ante la violencia en Tamaulipas.³ Un mes antes, una fuente estadounidense compartió con la firma de seguridad texana Stratfor que Los Zetas en Piedras Negras habían tomado control del sistema de taxis de la ciudad afirmando el sólido dominio que tenían en la región.⁴ Así, mucho antes de marzo de 2011, las agencias de EU estaban al tanto de la situación en Piedras Negras y los Cinco Manantiales (Allende, Morelos, Zaragoza, Villa Unión, Nava).

Cinco años tras los sucesos de marzo de 2011, testimonios ante Cortes federales de EU muestran que al menos dos agencias estadounidenses –la Administración para el Control de Drogas (DEA) y Oficina de Inmigración y Control de Aduanas (ICE)- estuvieron muy cerca del evento que los desencadenó. Gracias a los testimonios ante las Cortes, hoy sabemos que las desapariciones, asesinatos y destrucción de

1) Comunicado de la Embajada de Estados Unidos en México, “Designan a Cuatro Personas como Cabecillas del Tráfico de Drogas”, 31 de julio de 2009

2) Véase los siguientes cables publicados por WikiLeaks: Cable del Cónsul General de EU en Monterrey Bruce Williamson, “Líderes de Nuevo León y Coahuila buscan ayuda externa en seguridad pública”, 11 de junio de 2009 y cable del Cónsul General de EU en Monterrey Bruce Williamson, “Los cárteles confrontan a las agencias de aplicación de la Ley en Nuevo León y Coahuila”, 20 de julio de 2009.

3) Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU (CBP por sus siglas en inglés) “Los Zetas: Evaluación Base”, agosto de 2010.

4) Véase correo interno de Stratfor publicado por WikiLeaks: “Insight - MX/CT - Piedras Negras Mayors death and Zeta intel ops”, 14 de julio de 2010.

propiedad en la región fueron parte de una reacción de los jefes Zetas a investigaciones de la DEA y ICE en Texas contra una célula del cártel. Según los testimonios, los jefes Zetas –incluido Z-40- habrían desatado los eventos de marzo tras haberse enterado que una célula en Piedras Negras y Dallas, había entregado a la DEA y ICE los números telefónicos y de mensajería BlackBerry para ubicar al menos a 10 mandos del cártel. A decir de los testimonios, un funcionario mexicano que colaboraba con las agencias de seguridad de EU habría sido el responsable de la filtración. ¿Cuántos días antes del 18 de marzo lograron la DEA y el ICE obtener los teléfonos de los mandos Zetas? ¿Ha sido investigada y castigada la fuente mexicana de la filtración de la información? Aunque la naturaleza misma del tráfico ilegal de drogas es binacional, los testimonios muestran como el origen de los eventos de marzo de 2011 no pueden entenderse sin una visión de ambos lados de la frontera. Tras el análisis de los testimonios, este documento propone acciones específicas vía solicitudes FOIA –en alianza con National Security Archive de George Washington University- para clarificar estas dudas.

2) Análisis de testimonios ante Cortes federales:

Mario Alfonso Cuéllar-Salazar, alias Poncho

Cuéllar Salazar era en 2011 el líder e una célula de Los Zetas en Piedras Negras.⁵ En sus testimonios Cuéllar Salazar ha dicho que el jefe de Los Zetas en la ciudad era Miguel Ángel Rodríguez Díaz, alias El Metro, pero que él tenía relación directa con Omar Treviño, Z-42, para el tráfico de cocaína. Empresario local de construcción y dueño de un lote de autos comenzó a laborar con Los Zetas en 2007 cuando llegaron a la ciudad y dice que toda la ente lo sabía. Ciudadano estadounidense criado en Coahuila, Cuéllar Salazar decidió establecerse en Piedras Negras luego de que en 2003 fuera acusado formalmente en EU por tráfico de drogas. Su propia esposa trabajaba como notaria en la ciudad hermana de Eagle Pass, Texas del otro lado del río.⁶ A finales de 2008 conoció a José Vasquez Jr. un distribuidor de cocaína en Dallas, a través de su mano derecha Héctor Moreno-Villanueva.⁷ A Vásquez le llegó a enviar de 100 a 500 kilos de cocaína por semana en camiones y pipas. Cuéllar-

5) Según su propio testimonio ante una Corte Federal de EU, Cuéllar-Salazar dijo tener 45 años el 16 de mayo de 2012 y que nació en Allende, Nuevo León pero que es ciudadano de Estados Unidos. Con 4 hijos adolescentes y con 22 años de casado. Habla muy poco inglés. Vivió entre Eagle Pass, Texas y completo la primaria en una ciudad de Coahuila. Dice que su profesión es comerciar con carros y maquinaria y drogas. Para esa fecha dice que se declaró culpable ante la Juez Crone por dos cargos de importación de cocaína. Alredor de 1990 cuando tenía 20 años empezó distribuyendo marihuana. Dice que alrededor de 2005 se regresó a México por haber sido acusado por primera vez. Luego dos años de autos hasta 2007. Y en 2007 los Zetas llegaron a Piedras Negras y convocaron a todos a trabajar. Y le trajeron 500 kilos de cocaína. Calcula que al año, dos celular en Dallas y Chicago lograban generarles 300 millones de dólares. (Testimonio de Mario Cuéllar ante la Corte Federal del Distrito Este de Texas, *United States vs Frederick Wayne Anderson*, May 16, 2012)

6) Testimonio de Mario Cuéllar ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States vs. Jose Trevino-Morales, Francisco Colorado-Cessa et al*, 16 de abril de 2013.

7) Testimonio de Mario Cuéllar ante la Corte Federal del Distrito Este de Texas, *United States vs Frederick Wayne Anderson*.....Ibid

Salazar dice que a finales de 2010 empieza a tener problemas con los jefes Zetas (Omar Treviño, Z-42, y Miguel Ángel Treviño y Z-40). Según su aliado Moreno-Villanueva, los problemas con Z-40 y Z-42 empezaron porque empezaron a tener demasiados decomisos y no tener clientes suficientes.⁸ En algún momento de 2011, Cuéllar Salazar se entera que el traficante Vásquez entregó a la DEA los datos de teléfonos BlackBerry del liderazgo Zeta. Según los testimonios, Cuéllar-Salazar y Moreno-Villanueva eran los encargados de proveer aparatos telefónicos a los líderes Zetas. En un testimonio de 2012, Cuéllar Salazar dice que los líderes Z-40 y Z-42 se enteran de la delación de Vazques gracias a la información que les proporcionó un General mexicano que colaboraba con la DEA y que de ahí se desencadena la masacre de marzo de 2011.⁹ Un año más tarde en otro testimonio, que su célula fue la responsable de darle los números telefónicos a la DEA e insiste en la delación por parte de las contrapartes mexicanas.¹⁰ Ante sospechas de que los Zetas buscarían matarlo, Cuéllar Salazar huyó directamente a través de la frontera internacional de Eagle Pass, Texas e inició una colaboración cooperación con la DEA via su abogado.¹¹ En su testimonio ante las Cortes después, Cuéllar Salazar dijo que él había visto un antecedente de cómo lidiaban los jefes Zetas con los traidores cuando en en 2010 mataron a los conocidos y familiares de Galdino Mellado, el Z-9, quien había decidido quedarse con el Cártel del Golfo.¹² Buena parte de los conocidos de Cuéllar Salazar fueron asesinados por los Zetas en Allende, Nava y Piedras Negras además de la destrucción de sus propiedades. Actualmente colabora con las autoridades en los casos federales en EU que involucran al liderazgo Zeta –incluido el caso de 2012 José Treviño Morales. Enfrentó dos procesos criminales y está sentenciado a 20 años de prisión pero espera que su colaboración contra los jefes Zetas logre reducirle la pena.¹³

Héctor Gerardo Moreno-Villanueva, alias El Negro

Es el brazo derecho en la célula de tráfico de droga de Cuéllar Salazar en la zona de Piedras Negras y los Cinco Manantiales. Encargado de conseguir choferes para

8) Testimonio de Héctor Moreno ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States vs. Jose Trevino-Morales, Francisco Colorado-Cessa et al*, 22 de abril de 2013.

9) “Bueno, el General les informó en México que alguien los estaba entregando y diciéndoles donde ellos estaban” (Testimonio de Mario Cuéllar ante la Corte Federal del Distrito Este de Texas, *United States vs Frederick Wayne Anderson.....Ibid*)

10) “Todo era hecho a través de mensajería. Yo había comprado diez (BlackBerry) una para Miguel (Treviño) otra para Omar (Treviño) y para otras personas y una para mi. Para ese momento, Héctor Moreno (Villanueva) y José Vásquez ya estaban contándole esto a la DEA y ICE. Ellos le dijeron a las autoridades mexicanas. Y las autoridades mexicanas les dijeron a ellos (a los Zetas) de que alguien en mi organización los había traicionado”, Testimonio de Mario Cuéllar ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States vs. Jose Trevino-Morales, Francisco Colorado-Cessa et al*, 16 de abril de 2013.

11) “Hacia el final de 2010 tuve problemas con Z-40 y Z-42....Bueno, me llamaron para matarme porque alguien estaba delatando y ellos pensaban que era yo” (Testimonio de Mario Cuéllar ante la Corte Federal del Distrito Este de Texas, *United States vs Frederick Wayne Anderson.....Ibid*)

12) Testimonio de Mario Cuéllar ante la Corte Federal del Distrito Este de Texas, *United States vs Frederick Wayne Anderson.....Ibid*

13) Testimonio de Mario Cuéllar ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States vs. Jose Trevino-Morales, Francisco Colorado-Cessa et al*, 16 de abril de 2013.

traslado de cocaína hacia Eagle Pass, San Antonio y Dallas y del traslado del dinero hacia México para Cuellar desde 2007 y 2008. En 2009, la célula alcanzó una gran prosperidad con hasta 4 millones de dólares regresando cada semana desde EU del tráfico de cocaína desde EU.¹⁴ Desde 2007, entró en contacto con José Vazquez en Dallas, quien se volvió su principal distribuidor de cocaína. En algún momento de de 2011, José Vazquez –quien estaba siendo investigado por la DEA- le pidió los números de mensajería de los aparatos BlackBerry del liderazgo Zeta, algo de lo que la célula estaba encargada. Pero un día jueves (no dice la fecha exacta) recibió una llamada de los Zetas que le despertó la sospecha para entregar unos aparatos BlackBerry recién comprados en Saltillo. Tras eso inició su huída a Monterrey y Guadalajara sólo días antes de la masacre de los Cinco Manantiales.¹⁵ Moreno Villanueva asegura que son más de 100 personas en Allende y Nava y 200 más en Piedras Negras, las que fueron desaparecidas. Desde su huída, Moreno Villanueva comenzó a hablar con Daniel Padilla, un agente de Seguridad Nacional de Investigaciones (HSI) dentro de la Oficina de Campo SAC Dallas Principal del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE). Más tarde organiza su entrega en EU via El Paso, Texas y se le promete inmunidad. Logra sacar a sus hermanos de México también.¹⁶ No está acusado formalmente pero ha participado en al menos 50 ocasiones de interrogatorios sobre los líderes Zeta.¹⁷

José Luis Garza-Gaytán, alias El Guicho

Otro de los hombres en la célula de Cuéllar-Salazar. Según Moreno-Villanueva también tenía choferes y llevaba droga a San Antonio.¹⁸ Garza Gaytán era uno de los principales mensajeros que trasladaba la droga a José Vázquez, el principal distribuidor de la célula en Dallas.¹⁹ Garza-Gaytán supo a través de Moreno-Villanueva que los Zetas sospechaban que la célula había filtrado los datos de mensajería BlackBerry y decide huir. Sin embargo, más de 20 de sus familiares y amigos habrían sido asesinados o desaparecidos. Según Héctor Moreno-Villanueva, Garza-Gaytán recibió una llamada de Z-40 durante su huida y tras el inicio de la masacre en Allende diciéndole: “ni la DEA, ni el ICE, ni el Ejército, ni la Marina de

14) Testimonio de Héctor Moreno ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States of America vs Frederick Wayne Anderson*, 17 de mayo de 2012.

15) Dice Moreno que se recluyó en Monterrey y que Cuéllar Salazar cruzó la frontera hacia Texas. Añade que luego se recluyó en Guadalajara donde se encontró el siguiente jueves con José Luis Garza. Para esa fecha más de 20 familiares de Garza habían sido levantados por los Zetas. (Testimonio de Héctor Moreno ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States of America vs Frederick Wayne Anderson*, 17 de mayo de 2012).

16) Según Moreno, de 35 años en 2012, buena parte de su familia logró evadirse excepto su suegra que fue asesinada durante la masacre. Esto provocó la separación de su esposa con quien tiene dos hijos. (Testimonio de Héctor Moreno ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States of America vs Frederick Wayne Anderson*, 17 de mayo de 2012.)

17) Testimonio de Héctor Moreno ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States vs. Jose Trevino-Morales, Francisco Colorado-Cessa et al*, 17 de mayo de 2012.

18) Testimonio de Héctor Moreno ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States of America vs Frederick Wayne Anderson*, 17 de mayo de 2012.

19) Otros transportadores eran: Gilberto Moreno, Juan Moreno, Hugo Moreno, Geraldo Mata, Augustine Vasquez, Adrian Gonzalez (Testimonio de Mario Cuéllar ante la Corte Federal del Distrito Este de Texas, *United States vs Frederick Wayne Anderson.....Ibid*)

México me van a atrapar nunca”.²⁰ Hasta donde se sabe no ha testificado públicamente pero también se entregó a la justicia estadounidense. Según los documentos de las Cortes estuvo basado un tiempo en Washington, DC.

José Luis Vázquez Jr., alias Diablo

Desde finales de 2007, Vázquez era el principal distribuidor de cocaína en Dallas para la célula de Cuéllar Salazar.²¹ También era el encargado del envío de dinero y de la compra ilegal de armas de fuego que enviaría para los principales jefes Zetas. Él mismo declara de haber hecho hasta tres viajes en 2009 a través de la frontera con alrededor de 65 armas de grueso calibre.²² Su contacto con la célula fue Héctor Moreno con quien empezó a trabajar a finales de 2007 y principios de 2008. Luego de varios años de auge donde lograba colocar toneladas de cocaína en EU, Vázquez empezó a sentir presión a inicios de 2010 en lo que desencadenaría una reacción que culminaría con los eventos de marzo de 2011. Uno de sus principales operadores en Dallas -Chris Rodríguez- fue detenido por la DEA y ICE en enero de 2010 y ante la posibilidad de que empezara a delatarlo decide huir hacia Piedras Negras. Sin embargo y a pesar de no estar en el País, la DEA continuó la presión contra Vázquez y organizó un cateo de su casa en Dallas ante la presencia de su esposa. Tras el cateo, Vázquez entró en contacto con el agente de la DEA Richard Martínez quien le advirtió que su esposa sería detenida.²³ Al iniciar una colaboración a larga distancia y con la ayuda de un abogado, Vázquez entregaría a Martínez los números BlackBerry del liderazgo Zeta en poder de la célula de Piedras Negras.²⁴ Tras los sucesos de marzo de 2011, Vázquez decidió entregarse vía el puerto de entrada de El Paso, Texas. Está detenido por distribución de cocaína pero espera que su cooperación le rinda beneficios.

3) Acciones a tomar via solicitudes de FOIAs (en inglés):

- Situational awareness reports between 2010 and 2011.
Del Rio Sector Border Intelligence Center / US Border Patrol
US Department of Homeland Security

20) Testimonio de Héctor Moreno ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States of America vs Frederick Wayne Anderson*, 17 de mayo de 2012.

21) En 2012 tenía 31 años y había nacido en Dallas, Texas con tres hijos. Era un distribuidor de cocaína para el Cártel de Sinaloa que luego se pasó con Los Zetas al contactarse con Héctor Moreno. (Testimonio José Vázquez Jr. ante la Corte Federal del Distrito Este de Texas, *United States vs Frederick Wayne Anderson*, 17 de mayo de 2012).

22) Testimonio de Héctor Moreno ante la Corte Federal del Distrito Oeste de Texas, *United States of America vs Frederick Wayne Anderson*, 17 de mayo de 2012.

23) Testimonio José Vázquez Jr. ante la Corte Federal del Distrito Este de Texas, *United States vs Frederick Wayne Anderson*, 17 de mayo de 2012.

24) “Si. Los conseguí para ellos. Pienso que eran 9 o 10 números pin a pin que eran propiedad de todos, los tres (grandes) y el resto de los líderes Zetas (Testimonio José Vázquez Jr. ante la Corte Federal del Distrito Este de Texas, *United States vs Frederick Wayne Anderson*, 17 de mayo de 2012).

- Reports targeting corruption vs Customs and Border Protection officers at the two Eagle Pass, TX International Ports of Entry between 2007 and 2011
Office of Investigations (OIG), Inspector General's Office in Houston, TX.
US Department of Homeland Security

- Security reports about Coahuila by law enforcement team between 2009 and 2011
US Consulate General in Monterrey
US Department of State

- Security reports about Coahuila by law enforcement team between 2009 and 2011
US Consulate General in Nuevo Laredo
US Department of State

- Statistics of U.S. Citizens requesting help due to security concerns in Coahuila between 2009 and 2011 per month
US General Consulate in Nuevo Laredo
US Department of State

- Statistics of deaths of U.S. citizens & U.S. permanente residents in Coahuila between 2009 and 2011 per month
US General Consulate in Nuevo Laredo
US Department of State

- Reports of Investigations targeting The Zetas cartel in Coahuila between 2007 and 2011
Eagle Pass Resident Office - Houston, TX Field Division - Drug Enforcement Administration (DEA)
US Department of Justice

- Reports of Investigations targeting The Zetas cartel in Coahuila between 2007 and 2011
Del Rio Resident Agency - San Antonio, TX Field Division Federal Bureau of Investigation (FBI)
US Department of Justice

- Reports of Investigations targeting The Zetas cartel in Coahuila between 2007 and 2011
Homeland Security Investigations - Dallas Division - Immigration and Customs Enforcement (ICE)
US Department of Homeland Security

- Requests for asylum filed by Mexican nationals at the two Eagle Pass Ports of Entry between 2010 and 2011 per month
Citizenship and Immigration Services (CIS)
US Department of Homeland Security